

Notre Dame Consolatrice des Affligés. Chapelle de la rue du Bois

Photo de couverture

La chapelle de la rue du Bois dédiée à Notre Dame Consolatrice des Affligés a été bâtie en 1875, elle faisait autrefois l'objet d'une dévotion particulière le 15 août. Elle est communément appelée « Petite chapelle de la rue du Bois ». Sur le parchemin découvert dans une fiole en verre lors de la restauration on peut lire : *« l'an mille huit cent soixante quinze, cette chapelle a été fondée par les dames patronnesses de Watten. Dame V^e Landeau. Th Pigache m^{re} maçon à Watten l'a construit assisté par L. Becquet et la première brique a été posée par Louis Pigache. Watten, l'an de grâce 1875. Louis Pigache »**. Restaurée en 1985 par l'association des Amis du Vieux Watten et de sa Région, elle est aujourd'hui entretenue par les voisins. Les ex-voto encore déposés aujourd'hui témoignent de l'intérêt qu'on lui porte. La commune qui en est propriétaire en assure l'entretien régulier. * Texte original



Dès 1045 un moine avait établi au sommet du mont une chapelle dédiée à Saint Riquier, et l'abbaye de Watten fut fondée à cet emplacement en 1072. Une chapelle dédiée à l'Ange Gardien située au sommet du mont de Watten accueillait les Jésuites anglais au 17^{ème} siècle. Il n'existe aucune trace de son emplacement. Elle a donné son nom au lieu où se réunissaient les Jésuites anglais. Depuis lors, le sommet du mont de Watten porte le nom de lieu dit « l'Ange Gardien ».

L'institution du Sacré-Cœur rue du Bailly a également eu sa propre chapelle, de même que **l'École Immaculée Conception** qui était rue de la Montagne.

La filature Vandesmet avait aussi sa chapelle dite « chapelle de l'orphelinat ». L'orphelinat était un lieu d'accueil pour les enfants dont les mères travaillaient à l'usine. Profanée par l'occupant, elle ne rouvrit pas après la 2^{ème} guerre mondiale. Elle était tenue jusqu'en 1934 par les religieuses de Sainte Anne de la Providence de Saumur.

Chapelle de l'Ehpad Saint Hilaire

La chapelle de l'Ehpad Saint Hilaire a vu le jour en 1895 en même temps que l'hospice fondé par Joséphine-Clémentine et sa sœur Constance Elise Meurisse de Saint Hilaire dans la demeure possession de la famille depuis le milieu du 18^{ème} siècle. Maison de Retraite en 1966, Ehpad en 1994, l'établissement fut dirigé par les Sœurs des filles de la charité de Saint Vincent de Paul jusqu'en janvier 1969.

► **L'autel de la chapelle de l'Ehpad Saint Hilaire.**



◀ **Vitrail de la chapelle de l'Ehpad Saint Hilaire.**

▼ **Religieuse avec sa cornette**



i **Maison des Archers de Watten**
Watten Tourisme
12 rue de Dunkerque 59143 Watten
+33. (0)3.21.88.27.78
tourisme@watten.fr
www.watten.fr/tourisme



Watten

Chapelles et calvaires



Watten, contrairement à des villages voisins, ne possède pas beaucoup de chapelles et calvaires encore visibles. Mais ceux qui subsistent méritent l'attention.



Chapelle Saint Antoine

Dédiée à Saint Antoine de Padoue, saint patron du Portugal fêté le 13 juin, la chapelle n'était plus depuis les années 1950 qu'une niche enchâssée dans des garages en parpaings. En octobre 1990 une remise en état a été réalisée par l'association des Amis du Vieux Watten et de sa Région, et la chapelle bénie le 23 juin 1991.

Devenue propriété communale, elle a été démolie en 2016 avec les garages, pour réhabiliter l'espace public ainsi créé. Reconstituée face à l'entrée de la mairie par l'association Yser Houck en 2017-2018 à partir d'anciennes photos, elle a été à nouveau bénie le 17 juin 2018.



◀ La chapelle Saint Antoine à côté de la mairie.

▼ La chapelle Saint Antoine vers 1905.



1 2
3
4 5

- 1/ Le calvaire dans l'église
- 2/ Le calvaire le long de l'église
- 3/ Christ dans une propriété privée de Watten
- 4/ Le calvaire du cimetière
- 5/ La chapelle Saint Hubert

Chapelle Saint Hubert

Une habitation a été construite à l'emplacement de la chapelle Saint Hubert disparue dans les années 1950, qui avait donné son nom à ce quartier situé rue Pascal Leulliette. Aujourd'hui les statues de la chapelle sont visibles dans une niche entretenue par les propriétaires au niveau du N° 94.



◀ La chapelle Saint Hubert en 1939 (à droite de la maison).

Calvaire le long de l'église

Christ en bois, plaque en latin à la mémoire de D. Vandeputte qu'on peut traduire par « Il est mort dans les montagnes le 20 septembre 1843, il ne reste que la tombe ».

Calvaire de l'église

Initialement situé sous le mur nord de la tour à l'entrée de l'église, il fut déplacé derrière la cuve baptismale lors de la construction de la tribune d'orgue en 1864. Le christ en bois est daté du 18ème siècle. Il a été érigé en mémoire de Jean-Baptiste Delaplace décédé le 12 octobre 1798 et son épouse Jeanne Goetgcluck décédée le 19 janvier 1781.

Calvaire du cimetière

Le calvaire du cimetière en métal a été érigé sur le tombeau de la famille Meurisse de Saint Hilaire, offert à la commune en 1880. Cette tombe est devenue celle de plusieurs prêtres et religieuses : l'abbé Edouard Delanghe en 1924, l'abbé Paul Verstraet en 1943, les restes de l'abbé Paul Catrin mort en 1956. Sœur Vincent Spanneut en 1950, sœur Angèle Lefebvre en 1951, sœur Palmyre Delporte supérieure de l'hospice en 1952, Sœur Joseph née Germaine Patris en 1976, bien connue à Watten pour son dévouement et les soins infirmiers qu'elle a pu prodiguer lors de sa présence à Watten.